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! ! !“挑战杯”全国大学生课外学术
科技作品竞赛!简称"大挑#$、“挑战
杯”中国大学生创业计划竞赛!简称

%小挑&$' 全国大学生网络创新大
赛、全国大学生机械创新设计大赛、
全国大学生机器人大赛……近几
年，大学校园里的各种名目的创新
科技比赛何其多，动辄冠名“全国大
赛”甚至“世界大赛”。经历各类大赛
“洗礼”，大学生的创新能力到底有
多大提升？

"挑战杯#为何受质疑
不久前，第十四届“挑战杯”全

国大学生课外学术科技作品竞赛
决赛在广州落下帷幕。“大挑”设立
至今，已近 !"年。上海团市委学校
部“挑战杯”项目负责人江赉介绍，
“这几年，‘挑战杯’的影响扩大了，
今年上海‘挑战杯’的参赛作品总数
及入围决赛作品总数均比上一届增
长 #"$，校内参赛作品数量更是有
了可观的增长，直接参与比赛的有
近万名大学生，辐射影响近十万大
学生。”
然而记者拿到这样一份获奖名

单：“面向人工光合作用的新型纳米
超晶格材料”“移动平台安全操作系
统 %&及其应用”“基于反向双螺杆

万向关节的微型机械臂及其在微创
手术中的应用”“水热固化海砂为低
环境负荷的新型建筑材料”———以
上几个皆是今年“挑战杯”的特等奖
项目，它们均出自本市几所名牌高
校的实验室。有人就提出质疑：纳
米、石墨烯、碳纤维，学生自身的创
新项目怎么可能如此“高、大、上”？
有些项目并非学生原创，其实是高
校教授们的科研攻关项目，称之为
“导师项目”。既非学生原创，何谈提
升学生创新能力？
与此同时，“大挑”的比赛成果

市场转化难的问题也一直亟待解
决。记者曾在“大挑”的演示现场看
到，往往是一名学生在台上大谈特
谈所谓的技术创新之后，就引来风
险投资方的质疑：“你说技术领先，
请问有没有到竞争对手那里实地调
查过？”“你说第二年就能赚钱，想没
想过厂房建在哪？能拿到土地吗？”
种种疑问，学生无言以对。投资人的
结论只有一个：“这是一个闭门造车
的项目。”

再来看看“大挑”的评审成员，
其构成是中国科协人员、各研究所
专家，他们都不是来自企业、来自市
场。他们关注的焦点仍然只是项目
是否“高、大、上”，他们还非常看重

项目是否上过 '()论文。一批来自
实验室的专家，来评价一群来自实
验室的大学生，如何点燃大学生们
异想天开的创造性思维？

高校缺乏创新氛围
复旦大学团委老师王安华多年

负责学校的“挑战杯”赛事及大学生
科技创新工作，他坦言，相比国外的
同类比赛，“大挑”的原创创新水平
是不够的，“如果许多的项目都是出
自导师的实验室，怎么可能发现大
学生的创造性思维呢？”
著名桥梁专家邓文中在一次演

讲中说，大学是创新的源泉，但显
然，中国目前的大学校园还不具备
培养无数创新人才的能力。首先一
个问题是，我们大学的许多教授甚
至还不明白创新的内涵。创新的一
个基本特点是质疑，质疑前人、质疑
导师、另辟蹊径，但是，我们的教授
有多少人是要求自己学生来质疑自
己的观点呢？创新的另一个特点是
失败，任何一次创新都意味着不计
其数的失败，而我们的科研也好、比
赛也好，却总是带着功利目的。
王安华认为，现在各类大学生

创新比赛很多，如果我们能改革赛
制，也许能够激发大学生创新热情，

或许也能倒逼高校的科研改革。比
如“大挑”，获奖的标准是否首先能
体现为大学生的“异想天开”；大学
生多问一个“为什么”、多一份质疑
能否就此获得“挑战杯”？其次，大学
生的创新项目不应局限于“高、大、
上”，而是多从生活中的细节入手，
从自身兴趣出发。最后，应该有更多
的政府支持、风险投资进入大学生
创新比赛中。

正在出现积极变化
记者注意到，在另一个同样取

名“挑战杯”即“挑战杯”中国大学生
创业计划竞赛的赛场上，正在出现
某种积极的变化。陈爱国曾经做过
多届“小挑”比赛的评委，他介绍说，
由于立足“创业”两字，“小挑”逐渐
定下几个规则：其一，要求学生竞赛
项目出自原创、以市场为基础；其
二，所有评委均来自企业、来自投资
机构；其三，竞赛胜负的标准更侧重
于商业性。
陈爱国说，同样属于大学生的

创新比赛，“小挑”要求参赛者不仅
带来技术，更要拥有完整的商业计
划。“我们要让大学生明白，搞一个
小发明也许只是第一步，更重要的
是，这项发明是否落到实处”，陈爱

国表示，创新并不仅仅是指科技发
明，有时组合甚至比发明更重要。

组合是指把现有的东西组合
成一件新的东西，像乔布斯说的
“把不同东西连结起来就是创造
（(*+,-./.-0 .1 2344+2-.45 -6.451）”。
比如 .7634+里面没有什么新东西，
但它将已有的东西连起来，使用更
方便、更好用。
陈爱国介绍，正是基于这样的

理念，“小挑”比赛中许多获奖者已
经成为著名的企业家，而且，不少企
业引领产业、迅速成长。创业比赛的
金奖项目“饿了么”就是一个典型。
当初，上海交大几名大学生因在宿
舍内熬夜饥饿之后却打不通外卖电
话，萌发了提供校园外卖服务的创
业灵感，“饿了么”团队就此诞生。从
十几个人蜗居毛坯房办公，到网上
订餐正式上线、顶级风投注资，再到
改变年轻人日常生活习惯、开创餐
饮业全新商业模式。如今，“饿了么”
已经从宿舍内的一部热线电话发展
成为中国最大的餐饮 898平台。

来自于生活、来自于大学生的
灵机一动、拥有一定的技术平台支
撑，或许，越来越多、越来越密集的
大学生创新科技大赛，需要更多像
“饿了么”这样的项目。

高大上!导师项目"受质疑#商业模式好原创项目应鼓励$$$

创新大赛重在点燃学生创新思维

本报讯 上海市政协昨天上午
举行工作学习讨论会。市委书记韩
正出席会议并讲话指出，明年是“十
三五”开局之年，要认真学习贯彻习
近平总书记系列重要讲话精神，充
分发挥人民政协协商民主重要渠道
和专门协商机构作用，牢牢把握为
实现“十三五”良好开局积极资政建
言这条工作主线，牢牢把握制度建
设这个根本，牢牢把握以思想建设
为引领，进一步增强协商民主实效、
提高政协履职能力，为上海“十三
五”发展作出更大贡献。
市政协主席吴志明主持会议。市

委副书记应勇，市委常委、统战部部长

沙海林，市委常委、市委秘书长尹弘，
市政协副主席周太彤、李良园、高小
玫、姜樑、方惠萍、张恩迪出席，市政
协副主席周汉民、蔡威、王志雄发言。
韩正指出，今年以来，上海政协

坚持团结和民主两大主题，紧紧围
绕全市工作大局，积极履行各项职
能，各项工作有声有色:特别是重点
围绕上海“十三五”规划编制工作议
政建言，为促进上海经济社会发展
和民主政治建设作出了重要贡献。
会上，韩正向大家通报了上海

围绕当好全国改革开放排头兵、创
新发展先行者，全面贯彻创新、协
调、绿色、开放、共享五大发展理念，

需要重点把握的“四个突出”：突出
改革创新$以改革创新来增强活力%

转换动力&突出改善民生$让人民群

众有更多获得感&突出补好短板%守

住底线%防范风险$在更高水平上推

动协调发展&突出从严管党治党$进

一步提高上海干部队伍素质'

韩正说，做好明年工作，政协要
重点做到“三个牢牢把握”。第一，牢
牢把握一条工作主线，就是为实现
“十三五”良好开局积极资政建言。
第二，牢牢把握制度建设这个根本，
积极有效推动政协协商民主。第三，
牢牢把握以思想建设为引领，进一
步提高政协履职能力。

韩正出席市政协工作学习讨论会指出要做到!三个牢牢把握"

为实现“十三五”良好开局资政建言

! ! ! !本报讯 （记者 董纯蕾）昨
天，是运用现代科学技术进行中
草药研究的先驱、中国植物化学
和现代药物研究的开拓者、中国
科学院上海药物研究所创始人赵
承嘏先生的 #!;周年诞辰。赵承
嘏先生学术思想和科学精神研讨
会暨赵承嘏诞辰 <!; 周年纪念
会，昨在中科院上海药物所举行。
赵承嘏，出生于江阴一个中

药铺主家庭，清末考中秀才，国学
根基深厚；在科举制度废除之后
弃文从理，官费留学，先后在英国
曼彻斯特大学和瑞士日内瓦大学
完成学士和博士学习。<=99年，
他只身回国，矢志实现中草药化
学研究的理想。他也是中国科学
院首批学部委员之一，更是中国
科学院首批特级研究员!共 !人$

之一。
麻黄、贝母、延胡索、除虫菊、

洋菊花、细辛、曼陀罗、防己、人
参、三七、钩吻、雷公藤、大戟、羊
角藕、蚯蚓、黄藤、常山等，都是赵
先生倾尽毕生心血研究的对象。
其中，常山碱是比青蒿素更早涌
现的抗疟“希望之星”。在抗战刚
取得胜利的艰苦条件下，赵承嘏
带领助手高怡生等，并与药理学

家张昌绍、陈克恢先生等合作，研
究抗疟的有效成分。他们从常山
中分离到 !种在一定条件下可以
相互转化的异构体，并发现常山
丙碱的抗疟作用是奎宁的 <>?

倍。这一研究成为上世纪 >;年代
的世界常山抗疟热潮研究中的高
峰。可惜的是，研究证实常山碱具
有较强的毒副作用，最终并未用
于临床。

赵先生为我国天然产物化学
的发展奠定了重要基础。中科院上
海药物所迄今为止研究了 9;;;

余种中草药和植物，分离纯化了
&;;; 多种天然化合物，发现了
#;;多种新化学骨架，从中发现了
一大批具有各类生物活性的化合
物，在此基础上开发了多种新药。
中科院上海药物所所长蒋华

良研究员表示，最值得我们铭记
的，是赵承嘏先生对科研工作的
挚爱。无论时局如何动荡，他始终
守着药物研究所。抗战前，药物所
仅赵承嘏 #名专任研究员，但哪
怕是“一个人的研究所”，也没有
停下过“一心一意为百姓创制良
药”的努力。“这才是一个真正科
学家最宝贵的品质，也是我们今
天纪念赵承嘏先生的意义所在。”

“一个人的研究所”
一心为百姓制良药
上海举办研讨会纪念中国现代药物

研究开拓者赵承嘏诞辰 !"#周年

! ! ! !今天上午，由上海市航空车辆模型协会与上海市
摄影家协会星光分会联合试点的“星光飞行大队”在火
车头体育场成立。由于“无人机”在航拍领域的大展拳

脚，上海市摄影家协会成了遥控航拍设备拥有人群的
最大集中增长团体。“星光飞行大队”暨上海航模协会
星光培训部的成立，能够从技术和法规上使无人机航
拍有序、安全发展。据了解，“星光飞行大队”初始会员
约为 >;人。 本报记者 张龙 摄影报道
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本报记者 张炯强 马丹


